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◆本报记者乔建华

近日，中央生态环境保护督察公布的
第二批典型案例中，吉林省境内的吉林鑫
达钢铁有限公司（以下简称吉林鑫达）通
过租赁的方式，使用吉林京东管业有限公
司（以下简称京东管业）非法设备生产铁
水炼钢的违规行为受到广泛关注。

记者随访发现，不仅吉林鑫达存在多
起违规行为，京东管业的违规问题也较为
突出。

生产设备暗藏“猫腻”，租
赁违法设备谋取利益

据了解，京东管业于 2007 年成立，其
前身为吉林鑫达铸造有限公司（2018 年
11 月更名为吉林京东管业有限公司）。9
月 3 日，督察组到达京东管业时，其相关
生产设备还在热火朝天地进行着生产。

督察组现场调查发现，京东管业的主
要生产设备为一台 90m2 的烧结机和 3 台
225m3 的高炉。但京东管业提供的一份
2007 年的环评报告显示，其主要生产设
施应为 15 万吨铸件项目的两台电弧炉和

一台中频感应熔化电炉。
督察人员指出，京东管业的实际生产

设备和环评报告完全不符。实际生产中的
主要生产设施没有相关审批手续，均为非法
建设。

记 者 不 禁 追 问 ，为 何 京 东 管 业 从
2007 年成立以来，非法建设生产设备却
还能运营至今？相关监管为何长期缺位？

另外，经调查，2017 年 8 月，吉林鑫
达与京东管业签订了租赁协议，从 2018
年 1 月起，吉林鑫达租赁京东管业的场地
和生产线进行生产经营。而“合同”中出
租的炼铁高炉系统，主要包括 3 台 225m3

高炉和一台 90m2烧结机等设备。
根据 2010 年国务院发布的《关于进

一步加强淘汰落后产能工作的通知》，为
了化解钢铁过剩产能，要求钢铁行业于
2011 年底前淘汰 400m3及以下炼铁高炉。

业内相关人员指出，国家对铸造高炉
和炼铁高炉的淘汰要求不同。铸造行业
使用 225m3高炉不需要淘汰，但在钢铁行
业，小于 400m3 的炼铁高炉，按照规定早
在 10余年前就应该被淘汰。

本就属于违法建设的生产设备，但京
东管业肆无忌惮，还将非法设备出租给了
钢铁企业违规使用，而且通过这一租赁业
务，京东管业每月可坐享 500 万元（2019
年双方签订补充协议改为每月 400 万元）
的租金收入。

记者发现，京东管业与吉林鑫达看
似 只 是 租 赁 关 系 ，实 际 上 ，这 两 家 公 司
也 是“ 亲 属 ”关 系 。“ 企 查 查 ”公 开 信 息
显 示 ，吉 林 鑫 达 占 京 东 管 业 约 39.3%的
股份。

为进一步跟踪报道，近日，记者来到
京东管业厂区，一起前往的还有吉林鑫达
相关负责人。该负责人承认，实际上吉林
鑫达已经实现了对京东管业的控制。

生产方式原始粗放，污染
治理设施简陋落后

在中央生态环境保护督察公布的典
型案例视频中可见，京东管业的生产设备
锈迹斑斑，积尘严重；生产原料、烧结矿等
产品露天堆放；出铁口和铁水沟均未封
闭，导致现场烟尘弥漫；通红的铁水正在
地面上一个“露天”的铁水沟中流淌……

督察人员指出，京东管业的生产设备
简陋，生产方式极为粗放。

记者发现，今年 8 月，京东管业曾因
高炉进料口无组织排放颗粒物超过炼铁
工业大气污染物排放标准，被辽源市生态
环境局东丰县分局处罚两次。

但直到 9 月 3 日督察组现场督察时，
京东管业的主要生产设备仍处在基本没
有污染治理设施的状态下继续运行。其
中，3 台 225m3 高炉配备的除尘设施大多

不能正常运行；90m2的烧结机仍在使用早
应淘汰的多管除尘设备，其脱硫设备仍在建
设中，脱硝设备则还未建设。

为何明知这些行为属于违法、违规行
为仍然“顶风作案”？吉林鑫达相关负责
人称：“还是由于我们思想认识不足，盲目
追逐利益导致的。未来，将按照要求进行
整改。”

记者走访京东管业厂区时看到，京东
管业的一台高炉已经停止生产。相关负
责人表示，这一停止生产的高炉及其配套
的设备将会尽快拆除。但另外两台高炉
及其他配套设备要如何处置，这位负责人
并未明确说明。

通过实地走访，记者发现，京东管业
位于辽源市东丰县横道河镇，距离吉林鑫
达不到 10 公里，厂区四面环山。多年来，
根据国家的相关政策，大城市都在淘汰落
后产能，京东管业却“藏身”横道河镇一个
隐蔽的地方偷偷生产炼钢铁水，且仅督察
组调查出的数据，其炼钢铁水累计产量就
高达 206.6万吨。

然而，隐蔽之所并非“法外之地”。
9 月 18 日，吉林省省长韩俊亲自前往

京东管业实地督导中央生态环保督察通
报问题整改情况，要求京东管业进一步强
化法治意识，对通报中指出的违规、违法
建设问题要彻底整改，该拆除的要坚决
拆除。

藏身小镇非法建设高炉，偷产炼钢铁水，治污设施简单落后

京东管业罔顾法律法规顶风作案
中央督察 独家报道

◆岳植行

在贵州省黔东南苗族侗族自治州岑巩
县，有一株已有近两千年树龄的国家一级珍
稀 濒 危 保 护 植 物 红 豆 杉 ，屹 立 于 客 楼 乡 下
寨村。

这棵被称为“千年豆杉王”的红豆杉，胸
围有 5.85 米，树干直径达 1.86 米，需要 5 个成
年人牵手才能合抱，树高约 30米。

贵州连绵的大山，孕育了粲然生命。红
豆杉的绵延生息便是贵州人地和谐、自然共
生的一个缩影。

对于很多生命来说，贵州是
唯一的家

通过走访调查，在岑巩县海拔最高的客
楼乡境内发现有野生的千年古红豆杉 3 株，
大小红豆杉总数在万株以上，其中有两个庞
大的红豆杉聚生群落，数量均在 60株以上。

在贵州省盘县老马冲原始森林内，这座
基 于 岩 山 上 的 原 始 森 林 藤 蔓 丛 生、长 满 青
苔。与其他树木不同，红豆杉大多长在岩石
上，根系扎进石旮旯中。

据介绍，老马冲原始森林周边住着百余
户村民，当地村民用石块和干树枝对一些细
小的红豆杉进行围砌保护。

“红豆杉幼苗需要一些保护，有时山羊会
蹿到林子里，就怕它们误食这些小红豆杉。”
当地村民说。

红豆杉素有“植物界大熊猫”的美称。由
于在自然条件下红豆杉生长速度缓慢，再生
能力差，目前，我国已将红豆杉列为国家一级
珍稀濒危保护植物。

在生物多样性学者看来，红豆杉在贵州
“安居群住”，得益于贵州独特的气候和地理
环境，也与当地群众对红豆杉的积极保护息
息相关。

据了解，近年来，贵州围绕自然保护地，
通过科学考察、样地监测等方式，开展了生物
多样性调查与监测。

目前已监测发现麻阳河国家级自然保护
区内的黑叶猴、草海国家级自然保护区内的
黑颈鹤等珍稀候鸟数量明显提升；桫椤国家
级自然保护区的桫椤、雷公山国家级自然保
护区的台湾杉的数量和种群结构日趋合理。

在监管方面，贵州以生态环境保护督察、
“绿盾”自然保护地强化监督为抓手，通过自
然保护地人类活动卫星遥感监测、无人机监
拍等方式，加大监督和执法力度，严肃查处违
法违规问题，推进生物多样性的执法保护。

贵州冬无严寒、夏无酷暑，气候舒适、温
暖湿润。中科院研究发现，从 1901 年以来，
贵州平均气温呈下降的趋势，是近 120 年内
东亚的降温中心；研究还发现，贵州海拔每升
高 100 米气温下降 0.76 摄氏度，高出教科书
上的 0.6 摄氏度近 27%。同时，其喀斯特 (出露)面积占全省国土总面积
的 61.9%，岩溶分布范围广泛，形态类型齐全。

在如此独特的地理环境下，加之良好的生态环境、当地政府与群众
日益提高的保护意识，是红豆杉树得以繁衍生存的主要因素。

目前，贵州已知生物物种多达 24547 种，生物多样性丰富度位居全
国前列。

对于很多生命来说，贵州是它们唯一的家。例如黔金丝猴，只生活
在梵净山一带。如红豆杉一样，黑颈鹤、银杉、兜兰等或安家于森林，或
出没于湿地，都是贵州独特的珍宝。

琳琅满目的生物物种，更是绿色发展的馈赠

除了保护，更有发展。
近年来，贵州省不断推动市县结合自身的生物多样性资源禀赋，践

行绿水青山就是金山银山理念，以“两山”实践创新基地创建为统领，探
索生态产品价值的实现。

目前，贵阳市观山湖区、乌当区，遵义市赤水市，黔西南州兴义市万
峰林街道已创成国家级“两山”实践创新基地。其中，赤水市以百万亩
竹海为依托，形成集生产、加工、销售、配套为一体的全产业链，2020 年
规模以上纸制品企业完成产值 23.8 亿元；以金钗石斛为支点，利用闲散
荒山荒石形成荒石改绿地、石头开红花的美丽景象，带动农民户增收
3000 元/年以上，产生了良好的生态和社会效益；以生态旅游为重点，
转化生态颜值，目前有 7万余群众从生态旅游中获得经营性收益。

琳琅满目的生物物种，是生态涵养的回报，更是绿色发展的馈赠。
今年上半年，贵州省县级及以上城市环境空气质量平均优良天数

比率为 98%。全省 119 个地表水国控断面水质优良（达到或优于Ⅲ类）
比例为 97.5%，县级以上集中式饮用水水源地水质达标率保持 100%，森
林覆盖率近 10年提高 20个百分点，超过 60%。

党的十八大以来，贵州省绿色经济占比达到 42%，全省 923 万贫困
人 口 全 部 脱 贫 ，生 态 脱 贫 成 为 贵 州 亮 色 。 作 为 首 批 国 家 生 态 文 明
试验区，贵州先后实施了 100 多项生态文明制度改革，13 个方面 30
项 改 革 成 果 列 入 国 家 推 广 清 单 ，为 美 丽 中 国 贡 献 了“贵 州 智 慧 ”和

“贵州模式”。
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本报讯 记者从近日召开的
“新疆维吾尔自治区深入打好污
染防治攻坚战让新疆天更蓝山更
绿水更清”新闻发布会上了解到，
今年 1 月-6 月，自治区 14 个地州
市政府（行署）所在城市平均优良
天数比例为 72.1%，与 2020 年同
比 增 加 2.9 个 百 分 点 ；PM10 平 均
浓度为 131 微克/立方米，同比下
降 13.8%；PM2.5 平均浓度为 46 微
克/立方米，同比下降 16.4%。全
区主要污染物排放总量、碳排放
强度持续下降，污染防治攻坚战
取得关键进展。

今年以来，全区认真做好提
气、降碳、强生态，增水、固土、防

风险重点工作，推动生态环境质
量持续好转。深入开展大气污染
防治，推进大气污染兵地联防联
控，有效应对冬季重污染天气和
春季扬尘污染；构建“天地车人”
一体化移动源大气污染管控系
统，加强机动车、非道路移动机械
等移动源监管。

监测数据显示，今年上半年，
全区地表水环境质量保持稳定，
监测的 170 个河流断面、32 个湖
库、120 个水源地优良水质比例
分别为 98.2%、81.25%、93.3%。全
区土壤环境质量、核与辐射环境
质量总体保持稳定。

杨涛利

新疆主要污染物排放总量持续下降
上半年14个城市空气质量平均优良天数比例为72.1%

本报讯 青 海 省 副 省 长
刘 涛 近 日 赴 玉 树 藏 族 自 治
州、海西蒙古族藏族自治州
调研可可西里地区环境卫生
整治工作。他强调，要进一
步强化监管，压实属地责任，
巩固治理成效，确保三江源
国家公园范围内环境卫生干
净整洁。

刘涛先后前往五道梁驿
站、索南达杰保护站和格尔
木市西大滩垃圾处理场，详
细了解环境卫生整治、垃圾
清运处理和垃圾收集处理场
站运行情况。他指出，可可
西里地区生态环境问题中央
关心、群众关切、社会关注，
做好区域内垃圾处理等环境
卫生整治，是三江源国家公
园建设的基础性工作。各相
关地区部门要扎实开展全域
无 垃 圾 和 禁 塑 减 废 专 项 行

动，常态化开展青藏公路沿
线等重点区域环境卫生综合
治理。

刘涛强调，要深入贯彻
习近平生态文明思想，牢记

“保护好青海生态环境是‘国
之大者’”重要嘱托，提高思
想认识，明确监管责任，全力
以赴抓好可可西里地区环境
卫生整治。要坚持垃圾源头
管控，加强分类、分拣、收集、
转运、处理等各环节全链条
研究，统筹考虑处理成本，完
善垃圾处理设施，实现集约
高效无害化处理。要有效发
挥生态管护员职责，引导群
众养成良好卫生习惯，利用
各类宣传平台，广泛动员社
会公众参与卫生整治，共同
努力提高全省生态环境保护
水平。

夏连琪 刘红

本报记者蒋朝晖昆明报
道 中央生态环境保护督察
整改工作推进视频会议暨昆
明市生态环境保护委员会第
二次全体会议日前召开。云
南省委常委、市委书记程连
元出席会议并强调，要深入
学习贯彻习近平生态文明思
想和习近平总书记重要指示
批示精神，以铁的纪律和钉
钉子精神抓好中央生态环境
保 护 督 察 和 省 委 机 动 巡 视

“回头看”反馈问题整改，确
保所有问题不折不扣全面彻
底整改到位，推动全市生态
环境保护和生态文明建设取
得新成效。

程连元强调，中央生态
环境保护督察组和省委巡视
组指出的每一个问题，都是
必须回答好的必答题、必须
完成好的硬任务。全市各级
各部门必须坚决全面彻底抓
好整改落实，以实际行动忠
诚践行“两个维护”，努力向
党中央、省委和全市各族群
众交出一份满意答卷。要从
思想深处解决好认识问题，

确保习近平生态文明思想入
脑入心入行。要以坚决有力
的行动、毅然决然的态度抓
好问题整改，全面提升滇池
保护治理水平。要直面问题
立行立改，确保阳宗海保护
治理存在问题不折不扣整改
到位。要精准清除“顽瘴痼
疾”，严厉整治污染环境和破
坏生态环境问题。要着力解
决群众反映强烈的突出环境
问题，切实提高群众的幸福
感和满意度。

程连元强调，要以问题
整改为契机，深刻吸取教训，
坚持举一反三，全面推进生
态环境保护，奋力推动昆明
生态文明建设迈上新台阶。
要优化功能布局，加快形 成
节 约 资 源 和 保 护 环 境 的 空
间格局。要深入打好污染防
治 攻 坚 战 ，持 续 改 善 生 态
环境质量。要坚持走绿色发
展之路，全面推进生产生活
方式绿色转型。要健全完善
体制机制，着力提高生态环
境治理体系和治理能力现代
化水平。

党政领导党政领导
抓落实抓落实

昆明市委书记程连元部署中央督察反馈问题整改

确保所有问题不折不扣全面彻底整改到位

青海省副省长刘涛调研可可西里地区环境卫生整治

压实属地责任 巩固治理成效 本报讯 近日，生态环境部
发布了《关于控制副产三氟甲
烷 排 放 的 通 知》（环 大 气 办 函

〔2021〕432 号 ，以 下 简 称《通
知》）。生态环境部大气环境司
有关负责人就《通知》有关问题
回答了记者的提问。

问：《通知》发布的背景是
什么？

答：2021 年 9 月 15 日，《关
于消耗臭氧层物质的蒙特利尔
议定书基加利修正案》（以下
简称《修正案》）对我国正式生
效，包括三氟甲烷（HFC-23）在
内的 18 种氢氟碳化物（HFCs）
将被纳入管控范围。这是我国
认真履行国际公约、积极控制
温 室 气 体 排 放 的 又 一 具 体 举
措。HFC-23 是高全球升温潜
能值（GWP）的温室气体，国际
社会极为关注其减排问题，目
前 HFC-23 最主要来源是二氟
一 氯 甲 烷（HCFC-22）生 产 过
程无意产生的副产物。为确保
我国切实履行《修正案》履约责
任和义务，生态环境部发布《通

知》，明确副产 HFC-23 履约要
求及相关监管措施。

问：《修 正 案》对 HFC-23
的履约要求是什么？

答：《修 正 案》对 HFC-23
的履约要求主要有以下三个方
面，一是自《修正案》生效之日
起 ，确 保 每 处 含 氢 氯 氟 烃

（HCFCs）或 HFCs 生 产 设 施 产
生的 HFC-23 应在当年尽可能
销 毁 。 二 是 HFC-23 的 销 毁
应采用《关于消耗臭氧层物质
的 蒙 特 利 尔 议 定 书》（以 下 简
称《议 定 书》）核 准 的 销 毁 技
术 。 三 是 应 按 照 议 定 书 要 求
向 联 合 国 环 境 署 臭 氧 秘 书 处
报 送 年 度 HFC-23 排 放 量 等
相关数据。

问：国 内 企 业 HFC-23 销
毁减排的基础如何？

答：截 至 目 前 ，我 国 共 有
HCFC-22 生 产 企 业 19 家 。
2005-2019 年 ，我 国 先 后 通 过

《京都议定书》下的清洁发展机
制（CDM）项 目 以 及 国 内 财 政
补贴，推动绝大部分 HCFC-22
生产企业建成了符合议定书技
术 要 求 、处 置 能 力 充 足 的
HFC-23 销 毁 处 置 设 施 ，支 持
企 业 开 展 了 HFC-23 销 毁 处
置实践，帮助企业在处置技术
和管理上积累了宝贵经验，为
达 到《修 正 案》规 定 的 履 约 要

求奠定了基础。

问：《通知》的主要内容有
哪些？

答：一是强 化 企 业 履 约 主
体责任，提出管控要求。明确
了 副 产 HFC-23 应 采 用《议 定
书》核准销毁技术尽可能销毁
处 置 的 履 约 要 求 和 相 关 数 据
报 送 要 求 ，强 调 企 业 应 建 立
HFC-23 副 产 设 施 及 销 毁 处
置 设 施 运 行 台 账 ，对 HFC-23
产生量、销毁量、储存量、使用
量 、销 售 量 等 进 行 监 测 和 计
量 。 针 对 HFC-23 销 毁 设 施
停 车 以 及 回 收 、存 储 、销 毁 设
施不正常运行等情况，提出防
止 HFC-23 直 接 排 放 的 管 控
措施。

二 是 允 许 HFC-23 按《议
定书》规定作为原料用途使用，
也可以作为制冷剂等受控用途
使用。鼓励企业开展生产技术
革新和升级改造，降低 HFC-23
副 产 率 ，开 发 推 广 将 HFC-23
作为原料用途的资源化利用技
术 ，为 HFC-23 处 置 提 供 更 优
解决方案。

三是认真落实监管责任。
依法明确了各级生态环境主管
部门履约监管责任，要求各地
生态环境主管部门监督和协助
企 业 落 实 HFC-23 管 控 规 定 ，
并对违反规定的企业会同有关
部门依法予以查处。

政策解读

控制温室气体排放 强化履约主体责任
——生态环境部大气环境司有关负责人就《关于控制副产三氟甲烷排放的通知》有关问题答记者问

近年来，辽宁省积极构建以辽河国家公园为主体的自然保护地体系。在该区域建立国家公园，对加
强辽河干流及河口湿地生态系统保护、推进生态文明建设具有重大意义。图为辽河七星国家湿地公园。

本报记者邓佳摄


